

CAMPAGNE 1984 A L'ALIGNEMENT MEGALITHIQUE DE WERIS-DURBUY (LUX.)

F. HUBERT.

Durant les mois d'août et de septembre, le S.N.F. a poursuivi les recherches sous le chevet de l'allée couverte I. Après avoir démonté le chevet, qui avait été ruiné depuis sa restauration au 19e s., nous avons mis au jour sous le piédroit ouest, une fondation en deux étages de blocs de calcaires, disposés à plat ou de chant. Cette assise se prolongeait sous la dalle de fermeture au sud, et était partiellement conservée sous le piédroit est. A cet endroit, elle avait été détruite lors de la construction du chemin longeant le tombeau. Parmi les pierres de l'assise ouest, des ossements de pieds ont été recueillis avec une dent d'un jeune enfant. Le terrain, à l'intérieur de l'allée avait été perturbé par une tranchée des premiers fouilleurs de 1886. Ces travaux clôturent nos recherches à l'allée couverte I qui maintenant doit être restaurée en modernisant sa présentation au public.

Pendant cette campagne, l'alignement mégalithique a été enrichi de deux nouveaux menhirs. On se souviendra qu'en 1947 le professeur H. Dantthine avait exhumé, au lieu-dit "Champ de la Longue Pierre", un menhir enfoui par deux fois. En 1983, un cultivateur exploitant une parcelle voisine (n° 162a, section A) nous avait signalé que sa charrue butait dans des pierres sur une largeur de "six royes". Un sondage a vite été transformé en recherche exhaustive devant la découverte de plusieurs pierres. Ainsi nous avons mis au jour une importante semelle d'un menhir brisé et un fragment de la partie aérienne, enterrée à côté. A moins de trois mètres, un volumineux parallépipède de poudingue avait été enfoui de chant après avoir été renversé d'une fosse peu profonde, encore entourée sur trois côtés par des blocs de poudingue et de grès qui obturaient sa dernière béance. Le quatrième côté devait être occupé par une seule dalle de poudingue que nous avons retrouvée déplacée et enterrée sous le niveau des labours. C'est la deuxième fois que nous rencontrons ce type de fosse d'érection avec dalle de calage; la première servait au menhir indicateur de l'allée couverte I, à l'est de l'entrée.

Ces deux menhirs avec le menhir et les trois pierres couchées de l'allée couverte II laissent pressentir un alignement de pierres dressées à l'est de la ligne joignant les allées I et II. Quant aux trois menhirs d'Oppagne, ils sont à soixante-dix mètres à l'ouest de cet axe.

BIBLIOGRAPHIE

- DANTHINE, H. 1961. Un menhir découvert à Wéris en 1947. *Annales de l'Institut archéologique du Luxembourg*, Arlon, XCII: 29-35.
- HUBERT, F. 1985. L'alignement mégalithique de Wéris. A paraître dans les *Archaeologia Belgica*, N° 260.